

Staatsphilosophie, die natürliche Völkergemeinschaft als soziale Erscheinung, die anthropologisch-metaphysischen Grundlagen der Völkergemeinschaft, das Recht der Völkergemeinschaft und schließlich in einem Abschlußkapitel die subjektiven Grundrechte der Glieder der Völkergemeinschaft.

Von besonderem Interesse dürften für die Leser dieser Zeitschrift die Grundsätze sein, die Vitoria bezüglich des Rechtes auf Verkündigung der Wahrheit vertritt. „Wenn sie (die Spanier) das Recht auf freien Verkehr und Handel mit jenen (den Indianern) haben, dann können sie auch diejenigen, die sie hören wollen, die Wahrheit lehren, besonders in Sachen, die sich auf das Heil und die Glückseligkeit beziehen, noch mehr als in Sachen, die irgendeine menschliche Disziplin angehen.“ (S. 136—157). Ein Dreifaches wird hier behauptet: 1. Das Recht auf die Verkündigung der Wahrheit folgt aus dem Recht auf freien Verkehr und Handel. 2. Gegenstand dieser Verkündigung ist die Wahrheit im allgemeinen d. h. die Wahrheit sowohl in religiösen als auch in allgemeinemenschlichen Dingen. 3. Vorausgesetzt wird, daß die Einheimischen willig sind, die Wahrheit zu hören.

Wegen des interessanten Inhaltes und der klaren Darstellung kann das Buch bestens empfohlen werden.

P. Dr. J. Jassmeier, MSC

1. VESEY, PAUL: *Elfenbeinzähne*. Gedichte eines Afro-Amerikaners. Ausgewählt und übertragen von Janheinz Jahn. Heidelberg, Wolfgang Rothe Verlag. 47 S. Kart. DM 5,80. — 2. SEDAR SENGHOR, LEOPOLD: *Tam-Tam-Schwarz*. Gesänge vom Senegal. Ausgewählt und übertragen von Janheinz Jahn. Heidelberg, Wolfgang Rothe Verlag. 64 S. Leinen DM 7,80. — 3. CESAIRE, AIME: *Sonnendolche*. Lyrik von den Antillen. Ausgewählt und übertragen von J. Jahn. Heidelberg, Wolfgang Rothe Verlag. 88 S. Kart. DM 7,80.

Hier eine willkommene Gelegenheit, meisterhaft von J. Jahn vermittelten Stimmen aus Völkern zu lauschen, mit denen wir in den Missionen zu tun haben, ihrem Klang, ihrem Ton, ihrer Melodie, ihrer Magie, ihrem Anliegen wie auch ihren Visionen und Auditionen, aus denen sie geboren sind. Es sind Stimmen, die packen. Freilich sind es auch jeweils zwei Seelen in einer Brust. Neues ist da, aber auch Altes, ein comeback oder wenigstens Sehnsucht nach dem Alten. Viele von unseren christlichen Weisen klingen demgegenüber starr, alt, müde, nicht jugendlich, kräftig und frisch genug. Haben wir in den Missionen Kräfte gelähmt und gehemmt?

1. Paul Vesej, geb. 1913 in Georgia (USA), ähnelt in seinen englischen Dichtungen den nordamerikanischen Negerlyrikern in der Kunstrichtung und in den biblischen Vergleichen, geht aber neue, eigene Wege. Was hier zum Ausdruck kommt, ist Afrika, so wie es in Vesej lebt. Hier haben wir altafrikanische Magie, alte Götter, kosmische Bezüge, schwarze Götzenbilder, sexuelle Triebe, Aufstand gegen den „schwarzen Calvin“, den Puritanismus, und die moderne Zivilisation. — 2. Sédar Senghor, geb. 1906 im Senegal, Professor, Vertreter Senegals in der französischen Nationalversammlung, Franzose geworden und doch schwarzer Afrikaner geblieben, lauscht „dem pochenden Pulsschlag Afrikas“ (17) und will „den Duft unserer Toten atmen, daß ich ihre Lebensstimme empfangen und weitertrage“ (17). Die Themen sind Frauen, Liebe, Afrika, „wo jetzt die Gewaltherrschaft dahinstirbt“, die Welt der Weißen („seifige Lieder des weißen Mannes“; in New York „nirgends ein Buch der Weisheit“, 21; „all die hygienische Liebe“). „New York laß schwarzes Blut zufließen deinem Blut“ (23).

Furchtbar das Gedicht „Paris im Schnee“. Daneben tönt Christliches von ferne an: Christus, Weihnachten, Allerheiligen usw. Am Kopf der Gedichte musikalische Hinweise. Die Gedichte sollen gesungen, von Instrumenten begleitet und getanzt werden. — 3. *Césaire*, früher Bürgermeister auf seiner Heimatinsel Martinique, jetzt Vertreter dieser Insel in der französischen Nationalversammlung, dem Kommunismus verschworen, aber jetzt aus der kommunistischen Partei Frankreichs ausgetreten! Alle Schwarzen der ganzen Welt kennen ihn und sehen in ihm ihren geistigen Führer. In seinen Gedichten entläßt sich unheimliche Kraft. Hier ist Zorn, Wildheit, Besessenheit, „bäuerliche Lebenskraftphilosophie“, hier Verlangen nach Befreiung der Neger, nach Sturz der gegenwärtigen Unordnung, nach Wiederkehr der Urordnung. Geradezu unheimlich wirken die „Notizen von einer Heimkehr“. „Es steht auf, das Negerpack“ (79). Vieles hier, was den Missionar auf das tiefste betroffen macht.

Thomas Ohm

EINGESANDTE BÜCHER

In der ZMR gelangen in der Regel nur Publikationen missions- und religionswissenschaftlicher Art zur Besprechung. Andere Schriften, die bei der Redaktion eingehen, werden kurz angezeigt.

F. AMIOT: *Geschichte der hl. Messe* (Histoire de la Messe). Der Christ in der Welt, eine Enzyklopädie, hrg. v. Joh. Hirschmann. IX. Reihe, 3. Bd.) Paul Pattloch Verlag / Aschaffenburg (1957), 138 S.

R. BIOT: *Das Rätsel der Stigmatisierten* (L'énigme des stigmatisés). Bibliothek Ekklesia, 4. Paul Pattloch Verlag / Aschaffenburg 1957, 149 S.

L. E. LUKE: Die marxistische Frau: Sowjetische Varianten. (Aus E. J. SIMMONS: *Der Mensch im Spiegel der Sowjet-Literatur*. Steingrüben Verlag Stuttgart.) Sonderdruck für das Bundesministerium für gesamtdeutsche Fragen. 112 S.

Piroge. Missionstaschenbuch aus Knechtsteden. Schriftleitung: Bruno Güthoff CSSp. Verlag: Missionshaus Knechtsteden über Neuß 2. 127 S.

A. RETIF S.J.: *Was ist katholisch?* (Catholicité). Der Christ in der Welt, IV. Reihe, 6. Bd. Paul Pattloch Verlag / Aschaffenburg 1958, 121 S.

Das Neue Testament unseres Herrn Jesus Christus, übersetzt und erklärt von Jakob Schäfer, vollständig neu bearbeitet von Nikolaus Adler. Steyler Verlagsbuchhandlung / Kaldenkirchen (1957) 250.—270. Tausend. XXXII + 986 S. DM 6,80.

H. VAN STRAELEN SVD: *Gabriel Marcel*. Published by Maruzen. Tokyo 1957, 250 S. Yen 275,—.

Jan. Organo oficial del Centro de Investigaciones antropológicas de Mexico.

Anschriften der Mitarbeiter dieses Heftes: Dr. P. JOH. BETRAY SVD, St. Gabriel, Mödling bei Wien. — Univ.-Prof. Dr. HERBERT DOMS, Münster/Westf., Krummer Timpen 57. — Dr. P. ADELHARD KASPAR OSB, Abtei Münster-schwarzach/By. — Dr. P. J. A. OTTO SJ, Bonn, Lennéstr. 5. — Abbé W. PROMPER, rue de Tervueren, 56, Louvain/Belgien. — Lic. theol. HEINZ ROBERT SCHLETTE, München 23, Herzogstr. 5/III. — Dr. P. RIGOBERT VÖGELE OFMCap, Münster/Westf., Kapuzinerstr. 27—29. — P. VENANCIO WILLEKE OFM, C. p. 1931, Recife — Pernambuco (Brasilien).